
440/A(E) XXVIII. GP

Eingebracht am 24.09.2025

Dieser Text wurde elektronisch übermittelt. Abweichungen vom Original sind möglich.

ENTSCHLIESSUNGSAKTRAG

der Abgeordneten Thomas Spalt, Dipl.-Ing. Gerhard Deimek
und weiterer Abgeordneter
betreffend **Erhalt des historischen Eisenbahnerbes in Österreich**

Das historische Eisenbahnerbe Österreichs ist ein unverzichtbarer Bestandteil unserer nationalen Identität und Geschichte. Historische Eisenbahnfahrzeuge und -anlagen zeugen von der technischen Entwicklung und dem wirtschaftlichen Fortschritt unseres Heimatlandes über die letzten beiden Jahrhunderte. Sie sind nicht nur kulturelle Schätze, sondern auch bedeutende Tourismusattraktionen.

Ein exemplarisches Beispiel für die Dringlichkeit des Erhalts dieses Erbes ist das Eisenbahnmuseum Strasshof. Dieses Museum beherbergt eine der größten Sammlungen historischer Eisenbahnfahrzeuge in Österreich und befindet sich auf dem Gelände der ehemaligen Zugförderungsstelle Strasshof. Trotz des unermüdlichen Engagements der ehrenamtlichen Mitarbeiter des 1. Österreichischen Straßenbahn- und Eisenbahnklubs stehen viele dieser wertvollen Exponate im Freien und sind dem Verfall preisgegeben. Die finanziellen Mittel des Vereins reichen nicht aus, um den Erhalt und die Restaurierung der historischen Fahrzeuge und Anlagen sicherzustellen.¹

Trotz der einstimmigen Entschließung (364/E)² des Nationalrates vom 20. März 2024, die die Bundesregierung auffordert, Gespräche zu intensivieren, um den Erhalt dieser historischen Schienenfahrzeuge bestmöglich sicherzustellen, wurden bis heute keine konkreten Maßnahmen ergriffen. Mit jedem Tag verschlechtert sich der Zustand dieser wertvollen Exponate und der Schaden an den Fahrzeugen nimmt zu. Es besteht daher dringender Handlungsbedarf, um wertvolle Kulturschätze unserer reichhaltigen Eisenbahngeschichte vor dem Verfall zu bewahren.

Die unterfertigten Abgeordneten stellen daher nachstehenden

Entschließungsantrag

Der Nationalrat wolle beschließen:

¹ https://www.meinbezirk.at/gaenserndorf/c-lokales/unterstuetzung-fuer-erhaltung-der-fahrzeuge-benoetigt_a6597975

² <https://www.parlament.gv.at/gegenstand/XXVII/E/364>

„Die Bundesregierung, insbesondere der Bundesminister für Wohnen, Kunst, Kultur, Medien und Sport, wird aufgefordert, unter Einbindung aller relevanten Stellen und unter Berücksichtigung der Entschließung (364/E) des Nationalrates vom 20. März 2024 ein umfassendes Konzept zum Erhalt und zur Förderung des historischen Eisenbahnerbes in Österreich zu erarbeiten. Dieses Konzept soll insbesondere Maßnahmen zur finanziellen Unterstützung, zur Restaurierung und zum Schutz historischer Fahrzeuge und Anlagen sowie zur Förderung des ehrenamtlichen Engagements beinhalten.“

In formeller Hinsicht wird ersucht, diesen Antrag dem Kulturausschuss zuzuweisen.